
学历层次不如大学生却能毕了业出了校门就进厂门。 如今， 在许多高校本科生和研究生面临就业难的情况下， 职业
院校培养的毕业生却供不应求。 根据教育部统计， 2014年全国中职毕业生就业率达到96.68%， 远超很多普通高校。 为何职
校生比大学生还好找工作？ 记者近日带着这个问题走进了几所职校一探究竟。
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———记者探秘职校高就业率背后的原因

为何职校生比大学生好找工作？
□本报记者 任洁 闵丹 文/摄

【探访】
航空服务专业教学

生空姐“范儿”
带着职业性的微笑， 迈着步

子款款而来， 一招一式尽显空姐
空少的范儿…… “2015年北京市
中等职业学校航空服务专业学生
礼仪风采大赛日前在昌平职业学
校举行， 6所职校的60名选手参
加比赛。”

本次比赛由市教委和北京职
业技术教育学会航空服务专业会
共同举办， 旨在为航空服务专业
的学生搭建礼仪风采和职业素养
的平台 。 北京国际职业教育学
校、 求实职业学校、 昌平职业学
校等6校派出学生参赛， 北京外
航服务公司 、 首都航空有限公
司、 国际航空公司等企业的专家
担任评委。

比赛由职业形象展示、 礼仪
操比赛和才艺表演三部分组成，
在短短几分钟内， 选手们需要走
台步， 完成航空客服人员在飞机
上常见的基本服务要求。 虽然还
是中职校学生， 但选手们的举手
投足已经显示出浓浓的职业味
道， 足以 “以假乱真”。

据市职业技术教育学会航空
服务专业委员会理事长、 昌平职
业学校校长段福生介绍， 参赛的
职业学校在日常教育中专门设立
了职业礼仪部分， 对学生进行高
标准的礼仪专业训练， 学生毕业
前已掌握相关技能。 各校的教学
成果得到业内的广泛认可， 受托
承 担 了 奥 运 会 、 全 国 两 会 、
APEC领导人峰会等大型活动和
体育赛事的礼仪服务工作， 就业
率达到100%， 不少毕业生进入
海南航空 、 首都机场 、 国家电
网、 农行等中大型企事业单位。

“我们学校其他专业的就业
也很不错。 学校去年12月举办了
就业双选会， 156家企业把还差
半年毕业的学生 ‘一抢而空 ’，
有的明年才开张的企业， 已经提
前和学校制定了订单式培养计
划。” 段福生说。

部分专业就业率达100%
“我目前在一家企业实习 ，

已经积累了一些实际工作经验，

企业负责人对我的工作比较满
意， 直接表示毕业后会留下我。
我觉得技校学生的就业并不难，
比较有竞争力。” 北京劳动保障
职业学院国际贸易专业学生小王
今年6月参加了2015年全国职业
院校报关职业技能大赛， 他不担
心找工作， 觉得自己选择的余地
比较多。

记者从北京劳动保障职业学
院获悉， 该院近年来的就业率一
直超过 98% ， 有的专业就业率
甚 至达到100%。 2014届毕业生
共有1006人， 截至当年8月31日，
毕业生就业率为98.11%； 截至当
年10月31日 ， 毕业生就业率为
99.50%。

【分析】
教师下企实习 教学

对接需求
据现代职业学校校长张长谦

介绍， 为了促进学生就业， 学校
为每个专业都成立了专家委员
会， 邀请企业的技术人员和人事
干部进校上课、 指导教学。 不仅
学生要进企业实习， 学校还要求
教师每年下两次企业， 与学生一
起实习， 每次实习20天。 “这样
做 ， 教师可以深入了解企业所
需， 把企业对人才的要求带回课
堂， 让教学更加接地气， 更加适
应企业需求。”

该校还建立了仿真技术基
地， 为各个专业搭建工作平台，
从学生一进校就安排他们动手实
践， 把企业的生产任务作为教学
内容， 强化学生的动手能力。

职业学校往往能够第一时间
了解市场需求， 及时调整专业方
向。 比如现代职业学校近两年开
办 了 数 码 维 修 、 多 媒 体 制 作
等 新 专业 ， 还参加了电子职校
集团， 该校的医学实验动物管理
专业是本市 “独一份”， 阜外医
院、 协和医院等大型单位纷纷前
来招聘。 下一步， 该校将与360
公司合作开办订单班， 学生毕业
后可以直接进入360公司下属企
业。

在多种措施的作用下， 该校
毕业生每年的就业率都在95%以
上， 不就业的个别学生也是自己
创业或出国深造。 “职校学生自
我定位的准确， 也是就业率高的

原因之一，” 张长谦补充。 与高
校毕业生相比， 职校学生不会眼
高手低， 他们根据自己的技能找
工作， 有手艺， 企业欢迎这样的
员工。

为学生增加各种模
拟训练机会

为了更好培养学生掌握扎实
的技能， 北京劳动保障职业学院
多方面着手， 增加学生的实训、
模拟机会， 帮助他们提升就业竞
争力。 学院下设 “国家级专业技
术人员继续教育基地” 和 “国家
级高技能人才培训基地”， 成为
全国唯一一所拥有两个国家级培
训基地的高职院校， 为首都人力
社保、 公共服务、 现代服务、 城
市运行维护行业输送大批高技能
人才。

学院还通过举办校企论坛 、
邀请专家进行 “产业结构调整背
景下企业对技能型人才的需求”
就业指导讲座的形式， 推动校企
合作， 提升对学生的就业服务。

近年来， 随着 “一带一路 ”
国家战略的实施， 我国对外贸易
迅猛发展， 相应对报关人才的需
求越来越大。 今年6月， 在全国
职业院校报关职业技能比赛期
间， 来自政府、 高校、 行业和企
业的约100位学者共聚北京劳动
保障职业学院， 在以 “经济发展
新常态、 报关行业新业态、 人才
需求新动态” 为主题的校企合作
论坛上， 就经济社会发展新常态
下报关行业前沿思想和发展前
景、 校企合作前景及方向定位等
方面， 展开深层次、 高水平的交
流研讨。

一位在一线教学多年的职
业院校老师表示， 现在不少企业
和职业院校开展合作， 通过这样
的论坛交流， 让教学者和企业更
好地沟通 ， 培养更多的技术人
才， 促进行业发展。

以赛促学打造品牌专业

我国现在制造业对操作、 编
程、 维修、 维护等复合型人才求
贤若渴， 数控是制造业的关键技
术， 北京市企业每年新增数控操
作人员需求就达3000余人， 而全
市数控专业招生人数每年不足

1000人， 其中北京市工业技师学
院每年招生超过300人， 约占总
数的1/3。

作为第42届、 第43届世界技
能大赛数控车、 数控铣项目中国
集训基地， 工业技师学院先后承
办过三届全国数控技能大赛总决
赛， 全国总工会主办的第三届全
国职工技能大赛数控铣工总决
赛， 以及人社部主办的第42届世
界技能大赛数控车、 数控铣项目
全国选拔赛。

学院凭借多年来积累的办
赛、 集训和培训经验， 培养了大
量数控加工领域的技能精英， 学
生在第42届世界技能大赛上获得
数控铣项目铜牌， 实现中国队在
该项目上奖牌零的突破 ； 10年
来， 从学院训练基地中走出几十
名全国技术能手和10多名全国五
一劳动奖章获得者。

该校数控专业毕业生每年就
业对口率在95%以上， 优质就业
率达60%， 稳定率达80%。 毕业
生就业单位主要有中国航天二
院、 三院、 五院、 SMC、 福田康
明斯、 北京精雕、 北京工研精机
等大型高端企业， 毕业三年以上
的学生大多从事数控机床操作、
编程 、 机床维修 、 机床售后服
务、 刀具技术工程师、 软件技术
工程师等关键技术岗位工作。

【前景】
本市将开展职校升

学试验
学历不高一直是职校生发展

的短板。 他们取得高一级学历的
渠道并不畅通， 其中受国家报考
比例的限制 ， 中职院校中仅有
8%的学生可以报考专升本 ； 企
业招人也存在重学历轻技能的现
象， 这是家长和学生不愿意选择
职校的一个重要原因。

记者随后采访了市教委。 据
了 解 ， 本 市 将 出 台 贯 彻 落 实
国 务 院关于加快发展现代职业
教育的决定， 促进职业教育转型
升级 。 据市教委相关负责人透
露 ， 这个体系将是综合型的 ，
包括发布本市高端技术人才贯通
培养计划， 开展从中职到高职再
到本科的升学试验， 最快今年开
始招生。 “只有打通职业技能人
才通往高学历的通道， 职业教育

培养的 ‘断头路 ’ 才能真正打
通。”

根据贯通计划， 部分职业院
校将与示范高中、 本科院校、 国
内外大企业合作， 对接产业发展
的优势专业招收初中毕业生， 采
用 “2+3+2” 培养模式 ： 前2年
在高职院校接受基础文化课程教
育 （示范高中协作培养）， 中间3
年在高职院校接受专业课程及职
业技能教育， 后2年对接市属高
校接受本科专业教育， 毕业时取
得普通高等教育本科层次 （专升
本） 毕业证书。

2015年参与该项目招生的学
校共有5所，包括北京电子科技职
业学院、工业职业技术学院、财贸
职业学院、北京铁路电气化学校、
首都铁路卫生学校， 分别与三十
五中、首师大附中、潞河中学以及
北工大、首都医科大学、北京信息
科技大学等高校合作。 北京交通
运输职业学院副院长贾东清表
说：“五年一贯制高职可谓初中生
上大学的‘直通车’。 ”

同时， 市教委推出职教普及
计划， 职校学生上学期间要选修
职业体验课程； 加强实训基地建
设； 每年举办职业教育宣传月，
职业学校对中小学生和社会开
放， 从小树立学生的职业理想。

“现在国家提出要建设技能
大国， 就应加大对技能人才的认
识， 树立劳动光荣的意识。” 张
长谦透露， 为了打破职校生学历
文凭较低 、 升学渠道较少的瓶
颈， 现代职业学校今年开始尝试
与高职院校对接， 参加3＋2试点
的学生可在本校学习3年， 之后
通过考试进入北京经济管理学校
读书； 学生还可在毕业后走民办
或成人教育途径， 通过成人高考
取得文凭。 该校今后将让更多专
业参加3＋2试点， 进一步拓宽学
生的求学之路。

北京国际职业学校校长钱卫
东对今年的招生情况非常欣喜，
“今年报我们学校的明显比去年
多， 往年500人报名， 今年同期
已 有 600 多 人 报 名 ， 增 加 了
20%。” 他认为这与社会上近两
年提倡劳动光荣、 创选尊重劳动
者的氛围、 职校学生升学渠道增
多， 以及家长渐趋理性、 非大学
不去的观念日趋变化等因素有
关。

昌平职业学校汽修专业实训基地职业院校礼仪风采大赛


